教化学研究の意義について

Ш

石

(現宗研研究主任) 张

教化学研究の今日的意義

ただいまから、 第一回の教化学研究集会と名づける研究会を開催いたしたいと思います。本日は大変忙しい中をご

日蓮宗現代宗教研究所(以下、現宗研と略す)としましては、これまで中央並びに地域(教区)において、教化研究会

参集いただきまして、

誠にありがとうございます。

議(以下、教研会議と略す)を開いて教化活動に関する事例体験や問題点の解明、 種々交流検討しあってきたわけですが、日蓮聖人第七百遠忌に当って取組んだ報恩の教化活動を発展させ、さらに遠 と方策を明らかにしてゆく「教化学」の研究が必要ではないのか、ということで、「教化学」の研究集会を提起したわ 忌以後における現代社会に対応する教化研究を推進させるため、教化事例と体験を踏まえながら、 教化の内容と方策の具体化などを、 ひとつ教化の内容

教化学研究の集いを、 「教化学」という言葉は、日蓮宗においては、まだ耳なれない言葉でありますが、その重要性と必要性に着目して、 今回初めて試みとして開催させていただくことになったわけです。

けであります。

究を行なう意味につい 化 とで提案し、開催にい ず発起したわけです。 教化の内容 教教化の内容を明示し、 の方向 この第一回の教化学研究集会は、今まで積み重ねられてきた教研会議の成果を集約しつつ、 提案並びに報告をいただければありがたいと思っております。 というものを打ち出すべきだ、というような意見が多くありましたので、 · 課題 · 現宗研の内部でつねに話しあわれてきたことであります。 方策を理論的に解明し集約することによって、 その後、 て、 たりました。そこで、この集会をもった責任の一端がありますので、 教化の体系化を図ることをめざすものです。 アウトラインを簡略に発題し、 立場上私が、 それでは「教化学研究集会」のかたちでやらなければならないというこ それから今日の発題者の方々から、 実践的な方向を打ち出す必要があるのでは 教化に関する事例体験の交流 教研会議等においても、 現宗研としまして、この集会をま 私のほうから、 具体的 現在取組まれている布 を な各論 歩すす 教化学研

本格的 今まで現宗研独自の研究調査活動や教研会議等において推進してきたわけでありますが、研究という立場に する研究、 体に提示する役割をもつ研究所という性格をもっております。 代宗教研究所は、 に関する研究、 である現宗研の基本的 'ての教師の協力と参加を得つつ具体化する必要があるという姿勢から、 まず第一に指摘しておかなければならない点は、この「教化学研究集会」を開いてゆくことが、 に信行お 現代における日 さらに、 よび教化の理 宗務総長に直属する研究機関であると共に、持続的に研究を積み重ね、 な任務を具体化するものであるということです。 教材資料の収集・保管・作成といったような任務が本来あるわけです。 「蓮主義の研究、 論 方策を体系的にまとめてゆくということが、 現代における信行体系に関する研究、 具体的な任務・仕事としては、 ご存知のことと思いますけ 「教化学研究」というものを、 現宗研その 現代における教化理 ŧ 自立してその成果を宗門全 0 の使命であり、 教学の現代的解明 これらの 'n 日蓮宗の えども、 一論及び ひとつの今後 布 Н 研究機関 蓮宗現 教方策 に関 て、

の柱として実施してゆくことになったのであります。

必要であろうということです。 化資料の作成交流、 盤として、この教化研究の場を確立するという意味があります。これまで十五回にわたる中央教化研究会議を開 ずるだけでなく、 う課題に応えてゆくためには、「教化学研究」というものを、 を進めて、 また地域においても、 が行なわれ、そこから教化上の問題が提起され、 第二は、 教研会議そのものが新しく脱皮をしてゆく上において、 日蓮宗が教化本位の「伝道教団」としての特質を再生確立してゆくためには、 教化の事例体験研究というものを踏まえながら、 教化を推進している現場の教師が教化交流を図り連帯協力しつつ、教化に積極的に取 教化センターの開設と実動、 現在九教区において、 教研会議が開かれてきていまして、さまざまな事例体験の討議や話し合 報恩教化の実践等の成果がうまれてきているわけです。 カリキュラム作成委員会の設置、『信行道場読本』の刊行、 やはり教師の参加によってまとめ打ち出してゆくことが 教化の内容と方策をとりまとめて提示してゆくというこ 非常に重要なことになってゆくのではない たんに行政的な措置をこう 組むため 各種: 一步 教

内容をも報告し集約して、 教研会議だけでなく、宗門で実施されている護法運動や布教講習会、 教化の内容と方策とを明らかにしてゆくことも含まれます。 研修会・ 信行会等のさまざまな

持続されることが要請されているといえます。 て教材資料を交流し、活かし、 たことと関連しますが、 第三は、現宗研あるいは教研会議において、教化センターないし教化資料センターづくりというものを提示してき だけではなく、 チームプレーによる教化活動の推進と組織的な教化態勢をつくりあげていく点から、それを通し 現場に活かす教化内容と方向を具体化してゆく土台にしたいということです。 しかも現代教化に対応する教材資料を作成してゆく上からも、 安直な形でテクニック的に教化を考えてゆくことではなく、 「教化学研究」は やはり個 やはり衆

としてまとめてゆく必要があるのではないかということであります。 知を集めて信仰的にしかも体験的に磨かれたものを提示し、 教師が現場において活かしてゆく教化内容を、

う展開するかとい てたえずあるわけです。 て法華経信仰と日蓮聖人の示された立正安国の精神をどう活現してゆくか、そういう問題が教化の根本的なものとし 示してゆくかということが、 廃と人間不信が深まり邪悪と迷妄が充満している末法的現実に対して、 強による核戦争の危機が深まり、 応する教化とは何か、 これは詳 あるいは青少年の非行、 う問題がい 仏種を植えつけてゆくか、 ということがたえず問われているわけでありまして、 こしくいう必要はありませんけれども、 それを単なる飾り言葉としたり、 非常に大きな問題となっているわけで、 つも問われており、 再び戦争への道を歩みはじめてゆこうとする現代社会の状況、 教育問題、 あるいは示してゆくか、 核家族化とそれによる意識の変容の問題、 仏祖の要請に応えていかなければならないということがあろうか 形式の上の言葉に終らせるのではなく、 現代のさまざまな時代状況 社会と人間の状況に応じながら、 今日生きる人々の心の中に、どのように信 我々は如何にコミットできるような教化を提 都市化現象にともなう過疎・ の問題 さらに核兵器や軍 の中で、 人間精神 実際に具体的にど 日蓮宗徒とし 現代社会に対 Ö 退 備 0 問 の増 仰 • 荒

況の中で、 ならない に対応する教化を考えることによって、 それ は同 と思い 我々が今ここで「教化学」 時 七百遠忌後何かをやらなければならないからスローガンを考えるのではなくて、こういう現代社会の に ます。 宗門 そういう意味で、 に限 っていうならば、 の問題を考えるということは、 それが自動的に日蓮宗全体の教化の目標になってゆくというものでなけ まだ具体的に宗門としてどういう教化をやってゆくの 七百遠忌後の布教教化はどうあるべきか 非常に重要な意味を持っているのでは をい う問題として考えなけ か 打ち出され ない かと n 状

います。

思っているのです。

第五には、「教化学」 の研究内容を明らかにし、これに取組むことの重要性であります。

容と方法について、 ために必要な内容を研究し教化にいかす学問研究を「教化学」とよび、 れは教化の体系とその内容を意味すると考えられます。 社会教化論 教化学の研究内容は、 分野別対象別の教化方法論など、 教化活動の土台となり、 信行論・教化の体系化・教団論・寺院論・僧侶論・寺庭婦人・寺族論 教化体験からまとめられた教化の理念的内容を発表する場をもつことは さまざまな分野にわたるのではないかと思い 教研会議で語りあった体験内容をふくめて、 宗学が教理の学問体系であるのに対して、 、ます。 住職学・宗徒教育論 すなわち、 信仰・ 教化の内 教化の

研究・修法祈禱についての研究・法話読教の内容とその仕方の研究・ハガキ伝道についての め解決してい と結びついた教化の研究・寺報の発行と活かし方の研究・寺族のあり方についての研究・檀信徒の悩みをうけと ついての研究・信行会子供会などの研究・カウンセリングについての研究・寺門運営についての研究・社会問題 の研究・法具に関する研究・唱題行実修についての研究・法要式声明についての研究・法華経ご遺文の説き方 法話と内容としかたについての研究・年中行事を教化にいかす研究・信行会のすすめ方の研究・子供会の開 . くための研究・家庭における信仰生活の内容とすすめ方についての研究・教化資料の活用について 研究 • 視聴覚伝道 き方

これらは思いつい たままをあげたもので、 もっと他にたくさんあると思うし、 このテーマからさらにこまか

マもなりたちうると考えられます。

の研究・音楽法要の活かし方の研究。

は、

例えば、次のようなものがあげられるのではない

か。

大切なことであろうと思います。

さきにあげた研究内容をやや具体的に羅列してみると、「教化学」のテーマについて

ないか、と考えることができると思われます。 なり」(『開目抄』)、「夫れ仏法を学せん法は必ず先ず時をならうべし」(『撰時抄』)と日蓮聖人も仰せられているよう 立ち後れているというふうに考えられるのではないかと思うわけです。 あるいは方策がまとめられているという状況もあります。全体的には、 えますと、「夫れ一切衆生の尊敬すべき物三つあり。 の救済を実現した教化実践の足跡であったといえます。『法華経』と日蓮聖人の教化弘通の内容・方策というものを考 しめる教化を説いているのであり、日蓮聖人一代の行実は、『法華経』の仏道に導き入れることによって、社会と人間 「教化学研究」は、 そこに、今日我々がいう「教化学」というものがすでに内包されていて実践されているということになるのでは 曹洞宗では盛んに取組まれており、キリスト教などにおいては、伝道学を中心に体系的な理論 所謂主師親これなり。又習学すべき物三つあり、儒・外・内これ 教化の理論方策の研究については、日蓮宗は しかし、 『法華経』はすべての人を仏道に入ら

体系化しつつ、具体的に提示してゆくことにあるのではないか、と考えております。 「教化学研究」の意味というのは、以上述べた五点をまず基礎にして、今後、研究をすすめて、その内容を整理し

五義の心得とその現代化

あるい に帰せしめるために、 のはいうまでもないわけですが、『法華経』そのものの中では、 らないと思います。『法華経』の中に、法説・譬喩説・因縁説というような一つのパターンというものが示されている そもそも第五の点に関連して言いますならば、 は演説するということが、 また一切衆生を仏道に導くために、法を説くのだと語っておられるのは、 しばしば説かれているわけです。 『法華経』と日蓮聖人の教化弘通の内容を、 教主釈尊が菩薩のため、一切衆生のために法を説く、 教主釈尊が、 苦の衆生を度脱するために、 まず領解し習学せねばな すでにご存知の通り 一仏乗

٥ ۲ ۱ くという説法の行為、 であります。 を覚醒してゆく、 「常に法を説いて無数億の衆生を教化して仏道に入らしむ」という「自我偈」の第一節であります。 「教化」という言葉も、 そういう信仰の力とエネルギーを持つのが教化の本来的意味であろう、と考えられるわけです。 その法を説くという行為そのものが、一切衆生を教化するものとして展開されなければならな 『法華経』 には数多く示されており、 その最もポピュラーな文字は、 いうまでも

稿「教化と報恩―教化論についての覚書」現代宗教研究第十一号所収)。 日蓮聖人の言葉に従えば、心田に仏種を植えてゆく、 説法とか弘経・弘通というのは、そういう『法華経』の教説というものを教え説いてひろめてゆくことを意味す 苦しみをとり除き安心を与えてゆく方向に転換させ、さらに濁世の社会そのものを清浄に変えて、社会と人間 法を説くという行為によって、教えのもとに、苦患し迷妄に包まれた人々の精神を仏の教えによって 仏性を開発し迷妄の人間の心というものを蘇生させてゆく、

覚醒 実現の営みというところに、教化があるわけで、日蓮聖人が『立正安国論』の中で、「汝、 そういう妙法蓮華経の功徳を積み分け与えてゆくところに、 ゆくという信仰実践のうちに、 仏の道に人を導いてゆく、謗法の心を転改させて法華経の仏道に引導させてゆくという、信仰的で実践的な「成仏」 善に帰せよ」とい ですから、そう考えますと、私などは、教化というのは、 前の精神、 開発蘇生の意味をもつ「妙法」 その謗法の社会を法華経の仏土に転換させてゆくこと、 手段であるとかいうような次元だけに本来の教化があるのではなく、 われたように、 教化というものがあるのではないかというように思うわけです。 不信謗法の人間の心を、「改めよ」とさし示す実践によって、 の活現こそ、 教化の本質的な意味があるのではないかというように考え 教化の本来的意義があるのではないかと思うのです。 かなり安直に考えていましたけれども、法を説くテクニ 誇法の人間の心を正法へと変革せしめるとい 法を説くということによって 信仰の寸心を改めて実乗の 従って、 正法に帰順せしめて

て仏道に導いてゆく、

という下種結縁をさしています。そうすると、これまで仏の教えを信じておらず、また誇っている人の心を転身させ 題と釈迦仏・法華経の精神を説くことによって、 教化というのは、 廻向の姿やそういう精神の転心を図り、不信謗法の人の中に分け入って正法を説きあか 釈迦仏・ 法華経であり、 仏の道に人々を導いてゆくことであり、心田に仏種を植えてゆ 法華経・題目であることはいうまでもないわけですが、

華経』による教化によって、社会と人間への「救い」というものをもたらすものでなければ、本当の教化とはい 本姿勢として語られたものといえます。 いと思われます。「我弟子等心みに法華経のごとく身命をおしまず修業して、此度仏法を心みよ」(『撰時抄』)、「行学の (『諸法実相抄』)の教示は、『法華経』への信の教化に命を献げた日蓮聖人の身証体験を通して、門下における教化の根 一道をはげみ候べ し。行学たへなば仏法はあるべからず。我もいたし人をも教化候へ。行学は信心よりをこるべく候! こうした教化のあり方を、 ζį かに学問的な体系として、どのような柱で、

するということが、「教化学」というものの一応の意味ではないか、と考えることができようかと思うのです。 宗学が日蓮聖人の教義・教理の信仰的な体系であるとすれば、 文末資料は、 私自身の考えてることをいささかまとめたものです(資料1)。 教化のための内容や方策を実践的・学問的に体系化 日蓮聖人は、ご存知のように、 五義

かにつくりあげてゆくのかというのが、

実はこれから取組まなければならない問題ではないかと思います。

チの を「弘法の用心」として提示され、教・機・時・国・序、 `しかたがあるのですけれど、「教化学」の場合においては、どういうアプローチの仕方ができるだろうかというこ それ 嵵 国 ・序の教義的体系というものを提示し解き明かしてゆく、 後には師の自覚を示されているわけです。教とは何 という一つの宗学的 機

てみたものです。 最近考えておりまして、 これは不十分で現実化しすぎているかもしれませんが、 資料1は結論的なことを書い

華経 われているのではないかと思います。 るものであるという一つの主体的な自覚と結論に到達されているわけですが、「教化学」の場合、 Ŧi. 義のうち、ご存知の通り、教とは単なる経典ではなく、 の観点を踏まえて、 教説というものを、 どのように今日的な次元で活現してゆくべきなのか、 『法華経』こそ一切諸経の王であると知ることが、 一切経の王である『法 ということが問 教を知

実態をとらえ、 なければならないのではない 機 の場合にお 信仰を担ってゆく人材というものを育成してゆく活動の内容と方策とかいうものが、 人間の人格形成、 いては、 これは末法の機であることはいうまでもないことですが、 か。 信仰を継承すべき法の担い手の育成という形で、 人々の 一つの教えのもとに信仰 おか 自覚的に考えられてゆ n ってい る状況 で増進 や意識

育ということが必要ではないかということです。 負ってゆく、歴史を築いてゆくような、 のではなくて、 時を選ぶ歴史的な自覚に立った信仰教化でもあるわけですが、 教と共に最も大切な時の認識の問題は、 現実の問題状況ときり結びそこに参入しつつ、どう教化の内容を打ち出してゆくか、そして時代を背 教化の内容のもとに、多くの信徒というものを生み出し結集してゆく信仰教 末法の時であると同時に、 その時代的な問題状況と離れたところで教化を考える 日蓮聖人にしたがえば、 選ばれたときであり、

うのが、 教団としたのです。 玉 日蓮聖人の五義判の基本的な点であろうと思うのですけれども、 ここでは、 日本国 教団ということを一応考えております。 「が謗法の国であると同時に、 『法華経』 有縁の国で、 実は、 全部五つの教だと、 国土全体と地域社会に対して、 『法華経』 が弘まるべき国であるとい 私は Ĺζ W ・たか 開 つ かれ たので た信

信仰教化 蓮聖人がいわれた、 U か らない。 ますけれども、 なければならないというのが本来なわけです。 に申 の実践のもとに協同し異体同心する、いわば信仰共同体として社会の中に形成されてゆくことでなけ それに直参し、 宗 し上げますと、 派 本来はそういう意味の日蓮宗でなければならないということからいきますと、 の中 その信仰共同体というものを作りあげてゆくべきであろうと思います。 Ò 日蓮宗という現実があり 外相承の観点からいけば、 B 蓮聖人がおられたときの天台宗は、 現実はぜんぜん違って、 ますけれ 釈尊—天台—伝教 えども、 密教化し儀式化し、そして地位身分 信仰的な精神からいきますと、 —日蓮 現状の中では、 わたし、 というように継承されてゆ 宗 派 教主釈尊の真 や は の日蓮宗となって ħ 精

仰教化がなされなければならないし、

国家社会の誤ちを正すような信仰姿勢と実践でなければならない。

あるい

ると、 されるため が弟子檀 天台宗の僧侶として出発しながら、やがて本朝沙門日蓮、仏使日蓮という自覚にたたれた。そして現実的には、「日 力をふるう集団であり、 (『法華初心成仏抄』) という言葉は、こうした日蓮 (『問註得意抄』)、「よき師とよき檀那とよき法と、 私たちは、 に必要なモメ という日 古き日蓮宗の中で、 蓮 これが日蓮聖人の指摘された「古き天台宗」の姿であったと思うのです。 ン 門を創造し形成してゆく道を歩まれた。 が語られており、 如何に日蓮一門を作りあげてゆくのかという一つの課題が、 教団論の 此の三つ寄り合ひて祈を成就し、国土の災難をも払ふべき者なり」 一門のあり方を明示しているものといえます。ここに、 の基点もまた提示されていると考えられます。 「仏経と行者と檀那と三事相応して 日 日蓮聖人は その足跡 蓮聖人か 一事を成ぜん_ 教団 |が形成

なってゆくわけです。 n から序、 これ は 6.7 『法華経』 わゆる教師という場合の教師とは、 の弘通の次第順序であり、 本来教えの師でなければならないというのが、 後には 師 の自覚にたって 『法華経 を弘めてゆ あるべき

れて来ているのでは

ない

かというふうに思うのです。

自身深く反省するわけですが、 姿でありますけれども、 なかなか教・機・時 やはり行学二道を歩み、 ・国というものを踏まえて教えを弘めてゆく形になってないことを、 お互いの教化のための交流連帯をはかりながら、 教化者の立

場で考えてゆかなければならない、ということであろうと思うのです。

換言すれば、教を弘めるための心得ですから、教化を行じてゆくために、とるべき教化者の姿勢と認識すべき内容が ですまずに、 今日的にいえば、 五義判は、 ご存知の通り、 それが 教説・教育・教化・教団・教師ではないかと考えたわけです。 「身証」されることが大切であり、「行」として展開されなければならない。「弘法の用心」とは 弘法の用心として、日蓮聖人は提示されたわけですが、このことは、 「弘法

仰運動の推進、 具体的課題が、 そういうことから考えますと、 「教化学」の研究、 五義判を歴史化・実践化する中で考えられてゆくのではない 『法華経』とご遺文の習学とか、信・行・学のための道場であるとか、 社会平和の実践、日蓮一門の形成、 教研会議や教化センター作り、といったような か。 いろいろな信

確化してゆくべきではないかということです。 言い換えるならば、 一体、 誰が、何を、どこで、どのように、そして我々はなぜ取組まなければならない

また、次に、『曽谷入道殿許御書』の一文を重視したいと思います。

魚魯の誤謬あり、 多々之れ有りき。 に近辺の寺々に数多の聖教あり等云々。両人共に大壇 以て愚身老耄已前にこれを糺調せんと欲す。 此の大法を弘通せしむる法は、必ず一代の聖教を安置し、八宗の章疏を習学すべし。 或は 然りと雖も両度の御勘気、 部二部損朽す。若し黙止して過ぎなば一期の後、 而るに風聞の如くんば、貴辺並に太田金吾殿の越中の御所領の内並 衆度の大難の時、 (檀) 那たり。 或は一巻二巻散失し、 所願を成ぜしめたまえ。 弟子等定んで謬乱出来の基なり。 或は 然れば則ち予が所持の聖教 一字二字脱落 或は

緊急に収集すべく具体的指示を行なっています。 依頼する。 したものです。 В 組む覚悟をひれきしたものです。 して多数の聖教を所持していたこと、 勢を集約的に表現しています。 ます。 蓮聖人はここに次の三点を明示してい この一節に拠って、本書は 弟子等の 大法弘通という至上目的を実現するモメントとして、聖教の安置と習学の実践についての重要な意義 そして、「使者に此書を持たしめ早々北国に差し遣わし、 「謬乱」と聖教の死蔵化を防止するためにも、 日蓮聖人自ら蔵教の糺明調査を実施する積極的意図を示しています。 『聖教御尋事』(以下この呼称を掲げる)とも呼称され、 内容に沿っていえば、「聖教の安置・習学・糺調・収集について」というべき一節で、 第三には、 迫害によって聖教の一部が散失、 います。 曽谷・太田両名に越中の所領及び近辺の寺々に所蔵される聖教 第一に、 大法弘通の法として聖教の安置と八宗章疏の習学を指 聖教の糺調は黙視しえぬ不可欠な努力として、 金吾殿の返報を取りて速々是非を聞かしめよ」と 脱落、 誤写の放置、 聖教に関する日蓮聖人の内容と姿 損朽を余儀なくされ 大法弘通の基礎 これ 0 に取 たこ

修行し、大法弘通を実現する日蓮聖人自らの を励まし、 知ることができると思い これらの聖教に関する指示と依頼は、 予が願に力を副へ、仏の金言を試みよ」という言葉からも、 .ます。 師檀和合による聖教活動 「所願」としてなされたという重要な意味をもっています。 の助力を要請したものです。 聖教に関する聖人の並々ならぬ決意をうか それは、 仏 0 金言を

こうした聖教の安置・習学・蔵教・筆写・保管・調査・収集などの総体は、 設置ということを、 日蓮聖人がいわれている一文であると思われます。 今日的にいえば、「教化学」 の研究と教

か ります。 教化にとっ 日蓮聖人は、 ての基礎となる文献資料を、 仏教の文献だけでなく、 日蓮聖人は自らの 『貞観政要』をはじめとする外典の書まで、 願 として安置し、 その収集に取 あらゆるものを収集され 組 んでい

借覧され ている。 そして真言宗批判の場合においては、 真言宗関係の書物をも自ら手にされて、 それにもとづいて破

折されているのです。

開いたり、法門の指示とか、情報の提示・交流とか、それから先程の教化資料の収集の指示であるとか、 団が形成されています。今日において、それが教区となるのか、もっと自覚的な教化者の教化組織や教化集団として ことをしばしば展開しておられます。 0 ープは、豊後房などを中心とする阿仏房などへの教化、また下総・鎌倉・安房・駿河といったような地域的な教化集 教団の地域的形成であるのか、ということが考えられていかなければなりませんけれども、 また、 六老僧を中心とする門下の弟子檀越に対する一つの教導関係というものを、 次の資料 (資料2) は、日蓮聖人が身延山に入られたときの状況にもとづいて作ったものです。ご存知の通 日蓮聖人はもたれていた。 日蓮聖人は いうような 大師講を 陸グル

十人百人、さらにはすべての僧侶が集まって、日蓮聖人の日蓮宗になるという教化のための教団形成をめざして、 はこういう形ではないか、 そういう点から、 日蓮聖人の示された内容を、今日的にいえば、教化センターづくり、教化の組織集団化というの と私なりに思うわけです。今日、 私たちは、 日蓮聖人の示されたものを、 やはり三十人五

化活動の展開をはかってゆくことが必要ではないかと思います。

ために述べただけですので、よりくわしく「教化論」としてまとめられてゆく方向を提示することにとどめ、 全くアウトライン的なものですが、これらの点は、「教化学」の研究がいかに一大事であるかということをい 私の発 いたい

(注)この小文は、 くださった片野博義研究員に心から感謝の意を表する次第である。 第一回教化学研究集会における発題を中心に若干加筆修正してまとめたものである。テープをおこして

七百遠忌後の教化活動と研究の概要計画

(石川教張試案

布 教 0) Ħ 録 教務部成案の布教方針を具体化する。二十年後の立教開宗を目標に「第二の立教開宗」をめざ

す。

- (1) 信仰をくらしにいかす護法運動・統一信行の実施
- (2) 立正安国の教えを社会にひろめる社会教化の実施
- (4) 宗徒意識の高揚と宗徒総弘通 コカ寺二十世帯の檀信徒づくりの達成―十万世帯宗徒拡大の実現
- (5) 教化組織の拡充強化

布教内容の趣旨 宗徒総弘通をめざす護法運動―「内に合掌礼拝 外に立正安国の浄行」を推進していこう。

ン 合掌で拝みあう心を お題目で社会浄化を

四三

スロ

1

ガ

布教内容の綱要 1 (1)お題目の心と功徳、 唱題修行を肝要とする統一信行の全国的実施 法華経・ご遺文を行学し、くらしの中にいかす

(口) 法華経・日蓮聖人習学の集いの開催 拝読要綱・テキストの作成・『立正安国論』 の -般

2 信仰 向拝読内容の啓蒙 の担い手を育成し、 信仰を相続弘通していくための宗徒教育を行う

- (1)僧風林(少年・青年)の開催(教区別)、布教研修所・信行道場の充実
- (口) 檀信徒研修道場の開催 (教区別
- (1) の実施 『信行必携』(檀信徒向)、 仮称「日蓮宗信仰読本」(未信徒向)の配布と活用による統

一信行

- (二) 信行会・婦人会・老人会・子供会の充実
- (ホ) 一カ寺一信徒青年会の結成、 全国信徒青年会の支援育成
- 3 (イ) 活動を推進する の絆を強め、但行礼拝の精神による人間尊重を説きあかす護法運動の徹底をはかる。 現代社会における時代状況を解説し、人々の苦悩や要望にこたえ、生きる力を与える教化 都市化現象・核家族化・教育の荒廃など親と子・教師と生徒・人と人の断絶に対し、 (時・国)。
- (口) 活と先祖供養を核とする信仰の増進をはかるため〈合掌で拝みあう心〉の布教とその実施。 分の一)、「入信の動機は三割が家庭」(NHK宗教意識調査)等の現実に対応する家庭信仰生 「仏壇・墓参をする」 (七割)、「信仰心は必要」 (七割)、「宗教を信じている」 (日本人の三
- (1) を行う。 戦争の脅威等「病んでいる人の社会と人間の心」を清浄にして病いをなおして人を救う布教 イズムの風潮・死への無関心・非行と暴力化・環境破壊・差別・核兵器の増強拡散による核 立正安国の浄行にとりくむ。「他人に無関心」「物質主義的」への批判 合掌礼拝と仏国土の清浄化・清浄の行による仏道と仏身の成就が、 (前掲調査)、 『法華経』 と日 エゴ

蓮聖人の教えの肝心であることを説き示す仏事の厳修・法話の実施・社会及び地域における

教化の実行。

- (二) 世界立正平和運動の活性化
- 4 (ホ) 教師の行学研鑚・教化交流と教化組織の充実を図り、 (1)~()についての資料・テキストの作成・配布

宗徒の育成増加をめざす行学道場

- 護法運動を推進する (序•師)。
- (1) 教師対象の統一信行・行学(専修)

道場の開催

(口) 教化研究会議・布教講習会の強化

(11)

- 護法担当事務長・布教・修法・社教・声明師・青年会・教研運営委員ないし教化センター) 宗務院の布教部門 機構改革の理念にもとづく管理部門と布教部門の明確化 (綜合企画・教務・護法伝道・現宗研)と教区 (広域布教実施機関)・管区
- 特別 (派) 布教の実施、 護法運動講師団の結成

部門とのタテとヨコの連携を図る。

(二) (水) 布教連絡会議の開催 (構成―宗務院四部門・管区七部門)、 または教区連絡会議の充実

(組

織図参照

- (\sim) センターの管区内設置 管区内各布教機関のヨコの連携・教区布教の実動・教材資料の収集作成にとりくむ教化
- 日蓮宗新聞の購読者拡大と出版活動の推進 檀信徒教化事例集・手引書の作成と檀信徒増加目標の達成

(J) (h)

布教

Ŧį.

布教年次計画の概要

(IJ) 7

護法大会の全国的開催

−宗徒意識の高揚・信行会・護持会の充実と宗徒総弘通をめざし

第一期 趣旨徹底の年

第二期 合掌の年 60 3

教材資料・テキスト作成

○伝道者布教の実施

○「合掌で拝みあう心」の実施 輪番奉仕団参の実施 ○宗徒育成の活動 教化組織の充実と実動 僧風材・檀信徒研修道場・持派布教の全国

○統

信行の実施

〇祖廟

的実施

教線拡張の年 ○「お題目でいのちを大切に」の実施

第三期

管区護法大学の開催 ○団地布教•未開教地布教の実施-未開教地への新寺・布教所

○信行会活動等による檀信徒づくりの拡充

の建立

○立正安国の精神の研鑽

〇立正平

第五期

和の推進

○教区護法大会の開催

— 54 —

○全国宗徒護法大会の開催 徒行学道場の全国的開設

○信徒青年会の拡充

協の再編強化

神のもとに一人の宗徒が五人の檀信徒・宗徒を入信させる入信活動の推進

○「お題目でいのちを大切に 合掌で拝みあう心を」の精

○宗徒輪番奉仕総団参の実施

○宗徒唱題行の実施等宗

